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                  SECRETARÍA MUNICIPAL 

 

 

ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA N° 18 

CONCEJO MUNICIPAL 

           

DALCAHUE, 28 de junio de 2022. 

 

   Cuando son las 09:15 horas del día viernes 28 de junio de 2022, se 

da inicio a la Sesión Extraordinaria N° 18 del Concejo Municipal, siendo presidida por el 

concejal sr. CARLOS CÁRDENAS BAHAMONDE,  ejerciendo como Secretaria de Concejo la 

Secretaria Municipal doña Clara Inés Vera González, y con la participación de los 

concejales, señores(a): 

 

MARCOS ANDRÉS EUJENIO PÉREZ 

JUAN PABLO PÉREZ CHANDÍA 

SUSANA ELÍZABETH VERA CÁRCAMO 

NICOLÁS BAHAMONDE BARRÍA 

 

  Al iniciar la reunión el Presidente Subrogante concejal Carlos Cárdenas 

solicita, a petición del Secplan, incorporar en un primer punto de la Tabla el análisis y 

votación de los Memorándum N° 51 y 52 de esa unidad, los cuales son leídos por la 

Secretaria Municipal  y explicados por el Secplan don Camilo Soto: 

 

- Memorándum N° 51: Solicita la aprobación de los costos de operación y 

mantención del proyecto postulado a F.N.D.R. denominado “CONSERVACIÓN DE 

CAMINOS NO ENROLADOS, COMUNA DE DALCAHUE” 

 

 
 

 Al respecto, el Secplan señala que este proyecto será postulado a Circular 33 del 

Gobierno Regional. Este tipo de proyectos no requieren RS, pero son revisados por el GORE 

y requieren aprobación del Concejo para absorber los gastos de operación y mantención. 

 Son 10 caminos que se priorizaron en conjunto con el Jefe de Operaciones don 

Alejandro Díaz y son los más concurridos al estar más cerca de la zona urbana, son los 

caminos denominados Los Garay, Nido de Cisnes, Los Maitenes, Los Choros, La Capilla, La 

Bomba en Ñiucho, Batalla Mocopulli, Los Vergara, El Bosque, a la altura de la cancha 

sintética, cerca del C.D. Dalca y Dieciocho de Septiembre. El proyecto es de 

aproximadamente M$570.000.- y considera conservación sin cambio de estandar, este tipo 

de proyectos no permite, por ejemplo pavimentar cuestas, contempla recargue, 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

Año 0 Año 1 Año 2 Año 3 Año 4 Año 5 Año 6 Año 7 Año 8 Año 9 Año 10

-$                        -$           5.852.980$    -$                     11.705.960$ -$                     17.558.940$ -$                     23.411.920$ -$           29.264.900$    

-$                        -$           4.665.000$    -$                     9.330.000$    -$                     13.995.000$ -$                     18.660.000$ -$           23.325.000$    

-$                        -$           -$                     17.235.930$ -$                     28.726.550$ -$                     40.217.170$ -$                     -$           57.453.100$    
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301.402.450$  
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ensanche, donde el espacio lo permita, solución de aguas lluvias, se puede incorporar 

geotextil en zonas más húmedas. La aprobación hay que sacarla este año para ejecución 

el próximo. 

 

 La propuesta de aprobar los costos de mantención y operación del proyecto 

denominado “CONSERVACIÓN DE CAMINOS NO ENROLADOS, COMUNA DE DALCAHUE” 

es sometida a votación y aprobada por todos los concejales. 

 

 

- Memorándum N° 52: Solicita la aprobación de los costos de operación y 

mantención del proyecto postulado a F.N.D.R. denominado “MEJORAMIENTO 4 VÍAS 

CIUDAD DE DALCAHUE, CÓDIGO BIP 40040021-0” 

 
 

En relación al Memorándum N° 52 el secplan señala que es un proyecto que 

considera la pavimentación del Pasaje Chovi San Juan, Colegual, Puntra y Ema Leuquén y 

tiene una inversión de cerca de M$300.000.- 

En este proyecto hay que sacar RS MIDESO para ejecución 2023 y es similar al 

proyecto de Mejoramiento 5 vías en el sector Villa Altos Dalcahue, el proyecto está 

aprobado por Serviu. Dos pasajes tendrán un ancho de 4,5 metros y dos un ancho de 4 

metros, por un tema de espacios. Requieren la aprobación del Concejo de los costos de 

mantención y operación, son proyectos que vienen a mejorar la calidad de vida de los 

habitantes de estos pasajes. Hay dos pasajes que tienen pendiente fuerte y requerirán 

calzada estriada, lo cual ya se conversó con los vecinos. 

El concejal Juan Pablo Pérez consulta por la fecha aproximada de aprobación de 

los proyectos y responde el Secplan que como es FNDR debe ser aprobado antes del 30 de 

septiembre, explica también que hace unos años atrás se permitía el ingreso de proyectos 

que no tuvieran rate RS, pero ahora es obligación que el proyecto a ingresar tenga rate 

RS. Luego, indica que generalmente el plazo inicial se extiende, pero si se logra el RS 

antes del 30 de noviembre se podría iniciar la ejecución el 2023. 

 

La propuesta de aprobar los costos de mantención y operación del proyecto 

denominado “MEJORAMIENTO 4 VÍAS CIUDAD DE DALCAHUE, CÓDIGO BIP 40040021-0 

es sometida a votación y aprobada por todos los concejales. 

 

 

 Continúa la reunión con el siguiente punto: 

1.- PRESENTACIÓN DEL ESTADO FINANCIERO ACTUAL DE LA CORPORACIÓN MUNICIPAL DE 

EDUCACIÓN  Y SERVICIOS “RAMÓN FREIRE” DE DALCAHUE: 

A ño 0 A ño 1 A ño 2 A ño 3 A ño 4 A ño 5 A ño 6 A ño 7 A ño 8 A ño 9 A ño 10

2 0 2 3 2 0 2 4 2 0 2 5 2 0 2 6 2 0 2 7 2 0 2 8 2 0 2 9 2 0 3 0 2 0 3 1 2 0 3 2 2 0 3 3

C onservación

Operación $9.255.995 $9.255.995 $9.255.995 $9.255.995 $9.255.995 $9.255.995 $9.255.995 $9.255.995 $9.255.995 $9.255.995

M antención Anual $2.023.012 $2.023.012 $2.023.012 $2.023.012 $2.023.012 $2.023.012

M antención c/10 años $6.880.453

$9 .2 55.9 9 5 $9 .2 55.9 9 5 $9 .2 55.9 9 5 $9 .2 55.9 9 5 $11.2 79 .0 0 7 $11.2 79 .0 0 7 $11.2 79 .0 0 7 $11.2 79 .0 0 7 $11.2 79 .0 0 7 $18 .159 .4 6 0 $111.578 .4 73Tot ales



 El Presidente de la reunión concejal Carlos Cárdenas concede la palabra a los 

directivos de la Corporación Municipal quienes exponen el tema, antes de lo cual el 

concejal Juan Pablo Pérez señala que se solicitó esta reunión extraordinaria en Concejo y 

afortunadamente ahora se pueden conocer los resutados de los informes financieros de la 

Corporación. 

La Directora de Finanzas Carolina parte exponiendo la situación del área salud y 

muestra el Estado de Resultados de esa área al mes de mayo de 2022, aclaranque que no 

se hizo a junio porque aún están en proceso de sueldos y además, se hizo una proyección 

a diciembre: 

 

 

 Al respecto, explica cada uno de los ítems y concluye que el resultado al mes de 

mayo es negativo y alcanza la cifra de $-172.558.054.- Este saldo negativo se explica 

porque a fines de mayo la Corporación aún no recibía la primera cuota de los convenios 

firmados con el Servicio de Salud, estos ingresos se recibieron en la segunda semana de 

junio, con una cifra de alrededor de M$226.000.- quedando resuelta esta cifra negativa.  

Luego, presenta la proyección a diciembre de los ingresos y gastos de salud, 

considerando todos los convenios firmados a la fecha: 

 



 

 La proyección a diciembre muestra un déficit de $-112.848.883.- 

El concejal Marcos Eujenio consulta por qué se produce ese déficit de M$112.000.- 

y responde la sra. Carolina señalando que hizo una diapositiva aparte el tema de la 

administración central, en el que se muestra el porcentaje de gasto que implica en 

relación a las remuneraciones totales y el per cápita mensual: 

 

 

Señala la sra. Carolina que 11 funcionarios que trabajan en la administración 

central corresponden a Estatuto de Salud y 12 funcionarios tienen 22 horas con código  del 

trabajo pagados con recursos de salud y 22 horas son pagados por educación, en definitiva, 

son 23 funcionarios que trabajan en la administración central que son pagados con recursos 



del área salud. El gasto mensual en remuneraciones de la administración central 

representa un 9,7% del gasto total de remuneraciones mensuales y en relación a los 

ingresos implica un 10,6% del total. 

El concejal Marcos Eujenio hace el alcance que este monto  se refiere sólo a salud 

y no está contemplado el gasto de una parte de los funcionarios que laboran en la 

administración central por educación u otros y la sra. Carolina ratifica lo señalado 

indicando que en definitiva son 11 funcionarios contratados por estatutos de salud además 

de 11 adicionales contratados con 22 horas y pagados con recursos de salud. 

La concejala Susana Vera consulta si es factible eso de distribuir en dos la jornada 

salud y educación y si no se malinterpreta esa figura, porque además las medias jornadas 

nunca sirven. También consulta si el plan de contingencia para paliar este déficit 

presupuestario pasaría por reducción de personal y la sra. Nancy Gómez, Directora de 

Salud aclara que las personas pagadas por salud la gran mayoría de ellas no está 

desempeñando funciones en salud, así lo recibió cuando llegó a la administración haciendo 

presente que cuando se llegó había un desorden importante, de lo cual da cuenta el gran 

déficit que se informa, recuerda que se tuvo que devolver alrededor de M$20.000.- por 

convenios no rendidos, con fondos Per Cápita, lo cual se expuso al inicio de la actual 

administración, lo cual se logró reducir a M$20.000.- y alrededor de M$40.000.- de facturas 

impagas del año 2021, los cuales tuvieron que ser pagados con fondos per cápita, en esa 

revisión se encontraron estas personas que están siendo pagadas con fondos per cápita de 

salud, recordando que dicho fondo está destinado a la entrega de la canasta de 

prestaciones a la comunidad, sin embargo, hay un grupo de funcionarios que están siendo 

pagados con estos fondos y no cumplen ninguna función en el área de salud. Esto se ha 

expuesto en reiteradas ocasiones porque se necesita una solución, dado que a su juicio es 

un peligro continuar con eso porque se están autorizando pagos a gente que no está 

cumpliendo funciones en salud con fondos per cápita, lo cual señala los expone a ser 

fiscalizados o denunciados porque los recursos no están siendo bien utilizados. Es una 

irregularidad que se debe corregir. 

El concejal Nicolás Bahamonde señala que lo expuesto aclara lo que iba a consultar 

porque entiende que los que están con estatuto son del área salud y aclara la sra. Carolina 

que hay 11 personas que tienen contrato por Código del Trabajo quienes son pagadas con 

recursos de salud y educación y explica que hay personas que si bien una parte de su 

remuneración es pagada con recursos de salud, no cumplen funciones en esa área, pero 

también hay quienes, como en su caso, que tiene la misma modalidad, pero cumple 

funciones en las dos áreas. 

La sra. Nancy señala que estas personas cumplen labores administrativas. Al iniciar 

la gestión se dijo que había un desorden, las funciones se disgregaron en dos o tres 

personas que no tenían mayor preparación en el área, que no fueron supervisadas y se les 

hizo inducción en sus tareas, lo que acarreó, entre otras cosas, que hubo que devolver 

recursos por no efectuar las rendiciones de fondos, se hizo una evaluación de los procesos 

y se constató desorden, facturas impagas, entre otros, se reordenó el departamento y eso 

dejó a estas personas sin funciones en salud desde marzo de este año, así, se puede hablar 

de que hay una sobredotación de horas administrativas para las funciones que realizaban 

estas personas. Además, hay un par de abogados que se están pagando por salud y que no 

corresponde pagarlos porque ni siquiera cumplen horario ni funciones, lo cual se ha dicho 

en reiteradas ocasiones y supone que se están abordando porque son sueldos de más de 



M$1.000.- para cada uno y son dineros de salud, eso responde al déficit que se informa, 

sumado los M$60.000.- aproximados de facturas impagas y las sumas que hubo que 

devolver por la no rendición de convenios de la administración anterior. 

El concejal Carlos Cárdenas consulta por el exceso de personal y responde la sra. 

Nancy que en relación a las personas que cumplen labores administrativas hay 

sobredotación de horas, son personas heredadas de la administración anterior y que siguen 

porque los contratos no han sido terminados y la Secretaria General de la Corporación sra. 

Edilia Álvarez agrega que  son contratos con anexos a plazo fijo al 31 de diciembre y como 

son código del trabajo al terminarlos antes hay que indemnizarlos hasta la fecha del 

contrato. 

El concejal Marcos Eujenio  concuerda con la sra. Nancy en que hay personas que 

están cobrando sueldos millonarios sin hacer nada, ni siquiera han  llegado a la 

Corporación desde hace meses. Entiende que es difícil para una persona tomar decisiones, 

pero en política es vital la toma de decisiones y en esto se refiere al alcalde que no quiere 

tomar la decisión de desvincular a estas personas por lo que pregunta cuál es el plan de 

contingencia para disminuir el déficit sin hacer lo que hay que hacer. 

Al respecto la sra. Edilia  señala que la propuesta como secretaria General la tiene 

clara en el Padem 2023 y va a proponer supresión de horas, no tiene mandato amplio para 

decidir como el Secretario General anterior, tampoco lo quiere, pero el que toma la 

decisión de contratar y despedir es el Presidente de la Corporación. 

El concejal Marcos Eujenio también señala que existe la autodenuncia, hay muchas 

cosas que se conocen porque están en la auditoría externa y menciona el  caso del sr. 

Hijerra cuando fue sorprendido conduciendo en estado de ebriedad se autodenunció a la 

Contraloría tratando de evitar que la denuncia que habían realizado como concejales 

prosperara porque había reconocido su “error” que no es tal, sino un delito tipificado por 

ley, es así como pregunta si se han autodenunciado porque si hay irregularidades y no se 

han hecho las autodenuncias correspondientes se estaría cayendo en una complicidad 

pasiva por inacción, lo preguntó al alcalde y dijo que sí estaban hechas las autodenuncias. 

Al respecto, la sra. Edilia responde que la denuncia se presentó a la Contraloría 

con posterioridad al resultado de la auditoría y ésta respondió que sería un insumo ante 

eventuales fiscalizaciones, el otro paso dado es que  el abogado asesor Ignacio Alvarez 

expuso los antecedentes al Ministerio Público, aproximadamente dos semanas atrás y en 

el tema de educación donde hay mayores dificultades se está procurando concertar una 

reunión con el Superintendente de Educación de la región de Los Lagos. 

La concejala Susana Vera señala que como concejala no se quiere hacer parte de 

algo que es tan evidente como es el déficit presupuestario que existe en la Corporación y 

que en su momento el Concejo pidió una auditoría fundados en las dudas que tenían a raíz 

de la presentación del Padem en materia presupuestaria. Es lamentable que se tengan 2 

abogados, en la práctica 3 abogados y que a dos de ellos se les estén cancelando M$3.000.- 

mensuales sin hacer nada, sin responder a la jefatura y sin horario, lo cual es 

impresentable, no se presentan informes de lo que se está haciendo, esa situación es 

gravísima porque se está faltando el respeto a las jefaturas de la Corporación, al Alcalde 

y al Concejo, considera que hay que tomar decisiones, en este caso el Presidente de la 

Corporación y agrega que no siempre se puede quedar bien con todo el mundo, hay que 

tomar decisiones difíciles, la toma de decisiones pasa por un tema político y técnico, el 



Concejo no  dará el ancho para transferir más de M$300.000.- a la Corporación. Ya se 

transfirieron M$300.000.- a la Corporación para pago de imposiciones y otros gastos y aún 

así hay déficit, seguirán saliendo cosas y no va a alcanzar los recursos para financiar el 

déficit. Luego, señala que, según el informe de auditoría había 9 demandas y pregunta en 

qué está cada proceso. A su juicio, de acuerdo a la situación actual de la Corporación, hoy 

una demanda más o menos por causa de despido da lo mismo.  

Esta situación la planteó desde enero cuando conoció los contratos de trabajo que en su 

gran mayoría estaban “amarrados” hasta de diciembre del 2022 y otros hasta el 2024, se 

hizo el análisis, se dio a conocer, pero ahí quedó, era una situación que se veía venir, que 

era necesario analizar, con esos recursos se podría contratar profesionales y técnicos del 

área salud para mejorar el servicio y solicita que el Alcalde tome decisiones al respecto 

por el bien de toda la comuna en educación y salud. 

El concejal Nicolás Bahamonde consulta si es primera vez que se presenta esta 

situación de déficit económico en la Corporación en un período de 6 años y responde la 

sra. Carolina que en el período que ella ha trabajado y considerando que estuvo 3 años 

fuera, no se había dado esta situación, pero está el antecedente que el municipio 

independiente del presupuesto que se presentara tenía un acuerdo de los concejales de 

aportar dinero para equipo de salud. Desconoce en qué momento ese acuerdo se dejó de 

cumplir, porque la idea era aportar para que la atención sea mejor. Hasta el 2018 había 

un pequeño déficit. 

 

A continuación, muestra los activos y pasivos más relevantes: 

 

Hace presente que al 31 de mayo todavía no se recibía la primera cuota de algunos 

convenios, lo que se recibió en junio, por lo que el déficit fue cubierto con esos ingresos. 

Da a conocer también que cuando presentó el presupuesto en noviembre del año 

pasado se informó de una dotación de 178 funcionarios, pero lo real es de 192 funcionarios 



y tampoco se habían considerado las Facturas por Pagar que han ido apareciendo, las 

cuales no tenían respaldo, no había orden de compra, al día de hoy siguen llegando. Todo 

lo cual hizo presupuestar un superávit de M$13.000.- 

Adicionalmente, muestra los antecedentes del Canal de tv pagado con per cápita 

y tiene un déficit de M$8.000.- Lo aportado por el municipio ya está pagado. A 

continuación, se muestran los datos de este canal: 

 

 

 

La sra. Nancy recuerda que en la auditoría se dijo que no se puede pagar por salud 

un canal de televisión, se ha presentado en varias ocasiones que no se puede seguir 

financiando con salud, porque se está haciendo mal uso de los recursos, además, estos 

dineros podrían servir para mejorar la atención en algunas áreas de salud, contratando 

profesionales, también se podría considerar la contratación de un periodista para el área 

de promoción, pero no un canal. La difusión está dentro del modelo de salud, nuevamente 

lo pone en la mesa, además no sólo presta funciones en salud, sino en educación y 

municipalidad, el canal es usado por la Municipalidad y financiado por salud. 

El concejal Marcos Eujenio concuerda con la sra. Nancy con este tema y recuerda 

que en el 2016 la Municipalidad pagaba M$6.000.- anuales por el canal  25, después se 

pasó a é,sto se quitó el contrato a canal 25 para pasarle los M$6.000.- a la Corporación 

porque supuestamente no habría ningún gasto más. Incluso si se proyecta el gasto será 

mayor a diciembre y la sra. Nancy responde que se le indicó que la Municipalidad no puede 

hacerse cargo del canal de tv y que hay que seguir sosteniéndolo, siente que como salud 

están pidiendo apoyo económico, pero la responsabilidad del déficit no es de salud, están 

asumiendo costos que no le corresponden asumir, siente que existe casi un deber moral 

en el apoyo del déficit. 



El concejal Marcos eujenio  no siente el deber moral de apoyar porque el canal es 

una herramienta política y no es abierto al Concejo, prefiere aumentar la dotación médica 

con ese presupuesto. 

El concejal Juan Pablo Pérez señala que es bueno el análisis, pero considera 

necesario aboradarlo en otro contexto para avanzar en la reunión. 

El concejal Nicolás bahamonde señala que ahora se explica por qué hace días atrás 

en una reunión en la EMR de Tenaún se comentó que no habían recursos para 

medicamentos, lo cual se explica por lo expuesto acá, luego consulta por la deuda de 

imposiciones si corresponde al mes o viene de arrastre y responde la sra. Carolina que sólo 

es del mes de mayo, lo cual se pagó cuando se recibieron los recursos. 

 A continuación, la sra. Carolina muestra los convenios que a la fecha se encuentran 

firmados con el Servicio de Salud: 

 

 

 Explica la sra. Nancy que el monto de cada convenio, no necesariamente financia 

la totalidad del convenio, el municipio debe cubrir la diferencia que se produzca, porque 

son convenios de apoyo a la gestión ya sea con recursos per cápita o municipales. 

 

 Termina señalando la sra. Carolina que la proyección a diciembre es que habrá un 

déficit de M$120.000.- 

A continuación, se informa la situación del área EDUCACIÓN: 

 Parte dando a conocer el Estado de Resultados del área: 

 



 

 Se puede observar los ingresos por área: Educación, SEP, PIE y JUNJI. 

 En general habría un déficit al mes de mayo de $87.181.765.- y la proyección a 

diciembre es de $299.711.728.- cuyo detalle se puede observar en el siguiente cuadro: 

 

 

 A continuación, se muestran los activos y pasivos relevantes al mes de mayo: 

 



 

Así, se puede observar que el total de gastos al mes de mayo asciende a 

$431.436.760.- y los ingresos al mismo período alcanzaron $269.678.589.- a diferencia de 

salud, en educación no hubo ningún ingreso, excepto recursos municipales que quedaban 

por percibir, con lo cual se pagaron imposiciones y descuentos internos, aún quedan 

compromisos en facturas por pagar y cuentas por pagar, en esto último, al 31 de diciembre 

no estaba considerado y corresponde a deuda con la Junji que fue explicado en un Concejo 

anterior. 

En relación al PIE,  hay una deuda de $152.287.389.- que son recursos que no fueron 

traspasados una vez ingresados en la cuenta corriente global, pero que internamente no 

se hizo el traspaso a la cuenta corriente del PIE, desde el 2019 tiene un desfase de 3 

meses. 

 

Otro factor que incide en del déficit es el Internado, que en el cuadro siguiente se 

muestra el estado de resultado a mayo: 

 



 

 El mayor gasto dl internado es recurso humano, no tiene mayores gastos. 

 El concejal Carlos Cárdenas consulta si han aumentado los alumnos internos y 

responde la sra. Edilia que este año hay 34 alumnos. 

El concejal Juan Pablo Pérez consulta si hay una proyecciónn anual del internado 

y responde la sra. Carolina que no tiene. 

 

 Otro tema que incide en el déficit es el transporte escolar, que se muestra a 

continuación: 

 



 

 Además, en el déficit incide la dotación de personal, que si bien hay un exceso de 

horas, la mayor dotación es de los asistentes de la educación, lo que se vería en el Padem 

2023, que habría una sobredotación y también la administración central, que se muestra 

en el cuadro siguiente: 

 

 

 Es el mismo análisis que se hizo anteriormente en salud. 

 

 A continuación, se muestra el cuadro con los recursos FAEP: 



 

 

 Se puede observar la baja considerable en los recursos percibido en el 2018 

respecto al 2021, el cual se encuentra en ejecución. 

 

 Las actividades consideradas del FAEP 2021 en ejecución son: 

 

 

 Explica que, si bien se encuentra en ejecución, la actividad N° 3 se ejecutó el año 

pasado y cubrió remuneraciones de agosto  y septiembre del año pasado, las demás 



actividades se encuentran en ejecución. Aclara que el FAEP cubre mitad de un año y mitad 

de otro año. 

 Respecto a la actividad N° 7 b) se tiene que readecuar, porque contemplaba el 

traslado de materiales a los domicilios en tiempos de pandemia. 

 

 Respecto al FAEP 2022 se encuentra en proceso de postulación y lo que contempla 

es: 

 

 

El concejal Juan Pablo Pérez señala que hay una postulación que hizo la encargada 

de extraescolar para actividades extraescolaes y responde la sra. Carolina que la sra. 

Patricia postuló a 6 proyectos todos los cuales ganó, durante este último tiempo no había 

podido postular porque no se le entregaba toda la documentación para postular, son 

M$18.000.- para actividades extraprogramáticas, por lo cual los M$12.000.- del FAEP se 

podrían redestinar. 

El concejal Nicolás Bahamonde pregunta a qué se debe la disminución del FAEP 

2018 al 2022 y responde la sra. Carolina que el fondo fue creado para sanear todas las 

deudas de la Corporación antes del traspaso, por lo que se supone que al producirse el 

traspaso no debiera haber deuda, lo que no es así. 

El concejal Marcos Eujenio señala que se firma un convenio y el FAEP propende a 

la disminución del déficit, luego consulta cuál es el gasto real total de hoy, luego se refeire 

al convenio de traspaso de los establecimientos en que se asume un compromiso de no 

aumentar la dotación y que las personas contratadas tengan un fin específico como 

reemplazo docente entre otros, saber si se ha contratado personal después de la firma del 

convenio y la sra. Carolina señala que el costo de administración central es de M$22.000.- 

sin considerar gastos operacionales y totales tanto educación como salud M$60.000.- En 

comparación al 2016 se ha aumentado en un 200%. 



La sra. Edilia señala que el convenio de traspaso se firmó y es así, se firmó 

amarrado en el sentido que no se puede aumentar personal ni remuneración, sin embargo, 

se ha contratado más personal y han cambiado de categoría especialmente asistentes de 

la educación que estaban a plazo a fijo  y pasaron a  indefinido, entre otras. 

El concejal Marcos Eujenio consulta si se ha informado de eso a la Superintendencia 

o Seremía y responde la sra. Edilia que corresponde informarlo a la Dirección de Educación 

Pública y están en proceso de  hacerlo porque antes no se había hecho. 

La sra. Carolina se refiere a la proyección del déficit a diciembre para que se tenga 

en consideración, porque si bien la Municipalidad no tiene recursos, la corporación ya 

tiene problemas, porque para junio no tiene para pagar temas como el transporte. 

 

El concejal Carlos Cárdenas comenta que muchas veces se habla de atraer más 

niños al internado, pero cómo hacerlo  si no se les entregan recursos y la sra. Edilia señala 

que efectivamente, se atienden los niños más vulnerables de la comuna, la diferencia de 

estar en internado vs residencia es que hay niños muy pequeños, cuya seguridad mayor la 

tienen en el Internado. 

Si bien el internado tiene niños de escuela básica y liceo, está bajo el RBD de la 

escuela básica, para facturas y rendiciones en general. Se contrató una monitora y algunos 

insumos se van a entregar. 

El concejal Carlos Cárdenas solicita se entregue un informe sobre el transporte 

escolar, cuánto más se ha aumentado. Si bien es un incentivo a la matrícula porque 

acercan a los niños a los establecimientos, es bueno conocer el aumento que se ha 

producidoy la sra. Carolina responde que hay que hacer análisis de cuántos niños se 

trasladaban el año pasado respecto a este año y la sra. Edilia indica que aumentaron los 

niños y los recorridos, en los años de pandemia muchos transportistas se reinventaron, 

hubo el problema que no había oferta de transporte y los recorridos aumentaron. Luego, 

la proyección del liceo el próximo año es que habrían 4 primeros medios. 

La concejala Susana Vera señala que le preocupa que la sra. Edilia tiene una triple 

pega, porque las dos personas de educación están con licencia médica, lo mismo en salud, 

es una dinámica que se da desde enero de 2022. Luego, indica que si bien es cierto tiene 

las competencias técnicas para verlo todo, no puede recaer todo en la secretaria de 

corporación, como cuerpo colegiado hay que hacer una reunión de régimen interno para 

abordar esto junto al alcalde y ver especialmente el plan de contingencia. Hay que tomar 

decisiones pensando en el bien de la comuna y en el bienestar de los niños y la educación  

para respaldar a las directoras de educación y salud en la toma de decisiones, los 

concejales están involucrados en estas materias. Preocupa que el próximo año se tenga la 

misma dotación. 

El concejal Carlos Cárdenas está  de acuerdo en que se analice internamente y con 

el alcalde. Es importante hacerlo. 

El concejal Marcos Eujenio sugiere que la próxima semana se puede hacer la 

reunión. Agradece al personal de la Corporación, lamentablemente son noticias difíciles, 

el déficit de educación, preocupa que para junio estamos complicados y más adelante aún 

más, pero es bueno saberlo y conocer la realidad. 



El concejal Juan Pablo Pérez agradece la exposición del equipo de la Corporación, 

porque permite conocer la situación a futuro. El que hace la propuesta  es el alcalde y 

como concejales pueden apoyar o no, hay que tomar decisiones, trabajar estrategias para 

ver cómo se sale de manera positiva este año. Se pone a disposición para buscar la mejor 

solución. 

El concejal Nicolás Bahamonde también agradece la exposición objetiva, franca. 

Hubiera esperado otros resultados, siente preocupación, para tomar decisiones hay que 

hacer análisis, estudiar los temas para tomar buenas decisiones, para lo cual pidió la 

información. Considera que llegar a mitad de año y no contar con los recursos hubo un 

error en la elaboración del presupuesto. 

La sra. Nancy señala que no quiere que quede la sensación que el presupuesto se 

hizo en forma incorrecta, no fue así, al menos en salud, el gran déficit tiene que ver con 

M$20.000.- no rendidos al servicio de Salud de la administración anterior y alrededor de 

M$40.000.- de facturas impagas del año pasado, no es un error de presupuesto, porque 

con esos recursos, el presupuesto no estaría tan deficitario. Es un tema de arrastre de la 

administración anterior porque no hubo una entrega como corresponde de lo pendiente. 

 

La concejala Susana Vera agradece también la exposición, la auditoria es 

concluyente en relación a lo expuesto, calza perfectamente, muchois quisieron 

desperecer el trabajo, hay una tarea pendiente para tratar de subsanar lo que se viene. 

La sra. Edilia agradece la disposición de los concejales por escuchar esta exposición 

que no es un tema que se fe a diario, pero sí  los impactos sociales los ven en sus 

comunidades, sienten que es una tarea muy ingrata de estar viendo todos los meses cómo 

se subsana, es una mala herencia, reitera los agradecimientos. 

 

El concejal Carlos Cárdenas también agradece la exposición, si bien están tomando 

recién la nueva administración, considerando todo lo que ha pasado, espera trabajar con 

el equipo por mucho tiempo más y que en el futuro no sólo sea para exponer estas malas 

noticias o cuando el Concejo lo pida, o para pedir recursos, es importante hacer estas 

reuniones más seguido para analizar todos los temas. Agradece la presentación. 

El concejal Juan Pablo Pérez aclara al concejal Nicolás Bahamonde que el tema de 

salud está aclaradoy hace presente que como concejales no aprobaron el Padem 2022, la 

se mantuvo la propuesta del ex alcalde Hijerra. 

 

Habiéndose cumplido el tiempo de reunión, se pone término a ésta cuando son las 

12:00 horas. 

 

 

CLARA INÉS VERA GONZÁLEZ   CARLOS CÁRDENAS BAHAMONDE 

   SECRETARIA MUNICIPAL       PRESIDENTE (S) CONCEJO 



 


